



<https://www.sffnj.net/>

# 小農の価値を再発見する ビジョンを示す10年に

家族農業  
私はいこう考える

一反百姓「じねん道」  
小規模・家族農業ネットワーク・ジャパン  
(SFFNJ)呼びかけ人

茨城県阿見町 齋藤 博嗣さん(44)

家族でまき  
する齋藤さん  
一家(右が博  
嗣さん)



私は大学卒業後の5年  
間、流通ベンチャー企業  
に勤務していました。退  
職後、NGOの研究も兼

ね、船で世界を一周する  
ピースボートに乗り、奇  
港地の一つだったキュー  
バで実践されている有機  
農業や農教育に感銘を受  
け、以後生涯の道標とし  
て「農の道」を歩みはじ  
め、国内外の農家の元な  
どで研さんを深めまし

2005年、妻ととも  
に東京から茨城の農村へ  
移住し、新規就農。「じ  
ねん道」の屋号で、世界一  
小さな家族農家(一反百

た。

小さな家族農家  
自学自習14年目

はな、同じ時代、同じ  
見交換をしました。

2017年3月、フラ  
ンスの研究者が再来日  
はな、同じ時代、同じ  
見交換をしました。

2011年の福島第一  
原発事故以降は、自家採  
種の種子「じねん道のタ  
ネ」の販売を通して、農  
業の抱える課題を、農民  
の抱える課題を、農民

2014年の「国際家  
族農業年(IYFF)」  
2018年の国連総会  
で「家族農業の10年(2019-28年)」

姓)を夫婦子と2人  
自学自習14年目です。  
一反百姓は、自然土  
地、人間の調和を保つ農  
業という仕事から生きる  
力(本質的な生活力)を  
くみ取っています。野良  
仕事と食生活のライフサ  
イクルを整え、家庭料理  
の伝統を伝えて、子ども  
との時間を増や  
し、穏やかに  
過ごす「農的  
ワークライフ  
バランス」の  
観点で生活をマネジメント  
しています。

地球上で生活する「私た  
ち」の問題として提起  
する「地球市民皆農・み  
んな一粒百姓になら  
れ」を展開中です。  
家族農業の10年  
支援団体を結成

2018年の国連総会  
で「家族農業の10年(2019-28年)」  
が、日本も賛成し採  
択されました。

愛知学院大学准教授の  
関根佳恵さん)を結成し  
ました。12月、国連総会  
で「家族農業の10年(2019-28年)」  
が、日本も賛成し採  
択されました。

その点で、国際農民組  
織ピア・カンパシーナに  
加盟している農民連さん  
には、地球規模の視座か  
ら交流し学びあい、若  
者、新規就農者、都市住  
民に農業へ参入する取り  
組みを期待しています。

## SDGs達成へ 世界的 課題解決の決め手は「農」



じねん道 & SFFNJとして、齋藤博嗣が、  
3カ国民衆会議・国際シンポジウムにて登壇  
2018年11月20~22日 聖心女子大学



2018年の国連総会  
で、日本は「小農の権利  
と捉え直して  
農を社会的事業  
と捉え直して  
農を社会的事業  
と捉え直して  
農を社会的事業  
と捉え直して

2018年の国連総会  
で、日本は「小農の権利  
と捉え直して  
農を社会的事業  
と捉え直して  
農を社会的事業  
と捉え直して

# 家族農業 (私はこう考える)

家族でまき  
する斎藤さん  
一家(右が博  
嗣さん)

## 小農の価値を再発見する ビジョンを示す10年に

一反百姓「じねん道」  
小規模・家族農業ネットワーク・ジャパン  
(SFFNJ)呼びかけ人

茨城県阿見町 斎藤 博嗣さん(44)



ね、船で世界を一周する  
ピースボートに乗り、寄  
港地の一つだったキュー  
バで実践されている有機  
農業や農教育に感銘を受  
け、以後生涯の道標とし  
て「農の道」を歩みはじ  
め、国内外の農家の元な  
どで研さんを深めまし  
た。

### 小さな家族農家 自学自習14年目

私は大学卒業後の5年  
間、流通ベンチャー企業  
に勤務していました。退  
職後、NGOの研究も兼  
ね、船で世界を一周する  
ピースボートに乗り、寄  
港地の一つだったキュー  
バで実践されている有機  
農業や農教育に感銘を受  
け、以後生涯の道標とし  
て「農の道」を歩みはじ  
め、国内外の農家の元な  
どで研さんを深めまし  
た。

## SDGs達成へ世界的 課題解決の決め手は「農」

姓)を夫婦子とも2人で  
自学自習し14年目です。  
一反百姓は、自然、土  
地、人間の調和を保つ農  
業という仕事から生きる  
力(本質的な生活力)を  
くみ取っています。野良  
仕事と食生活のライフサ  
イクルを整え、家庭料理  
の伝統を伝えて、子ども  
との時間を増  
やし、穏やか  
に過ごし長生  
きる「農的  
ワークライフ  
バランス」の  
観点で生活をマネジメン  
トしています。

地球上で生活する「私た  
ち皆」の問題として提起  
する「地球市民皆農・み  
んな一粒百姓にならな  
れ」を展開中です。  
家族農業の10年  
支援団体を結成  
2014年の「国際家  
族農業年(IYFF)」  
には、様々なシンポジウ  
ムやセミナーに登壇、参  
加し、フランス人の研究  
者らと小規模・家族農業  
の世界的潮流に関する意  
見交換をしました。  
2017年3月、フラ  
ンスの研究者が再来日  
し、私の農園を視察に訪  
れ、揚げ餅など、いずれ  
も地元産の原料にこだわ  
った加工品です。えごま  
油については、昨年収穫  
し、搾油した分すべて完  
売となりました。この場  
をお借りして御礼申し上  
げます。

2018年の国連総会  
で、日本は「小農の権利  
宣言」に賛権しました。  
政府が利益のみ追求する  
新自由主義経済型農業を  
推進している表れです。  
小規模・家族農業の持つ  
価値をDFPや小農宣言  
は提言しており、先進国  
を含む世界全体の問題だ  
というのが本質です。  
持続可能な開発目標  
(SDGs)など世界的  
課題の解決の主役は農  
です。食・健康・教育・  
水資源・生物多様性、異  
常気象による地球温暖化  
等「誰もが当事者」の具  
体的問題を軸に私は活動  
をしています。

2005年、妻とも  
に東京から茨城の農村へ  
移住し、新規就農。「じ  
ねん道」の屋号で、世界  
小さな家族農家(一反百  
姓)を夫婦子とも2人で  
自学自習し14年目です。  
一反百姓は、自然、土  
地、人間の調和を保つ農  
業という仕事から生きる  
力(本質的な生活力)を  
くみ取っています。野良  
仕事と食生活のライフサ  
イクルを整え、家庭料理  
の伝統を伝えて、子ども  
との時間を増  
やし、穏やか  
に過ごし長生  
きる「農的  
ワークライフ  
バランス」の  
観点で生活をマネジメン  
トしています。

その点で、国際農組  
織ビア・カンパシーナに  
加盟している農連さん  
には、地球規模の視座か  
ら交流し学びあい、若  
者、新規就農者、都市住  
民に農業へ参入する取り  
組みを期待しています。  
今年3月、スペイン・  
ビルバオで開催される  
「家族農業国際会議」に  
SFFNJの農民代表と  
して、家族同伴で参加し  
ます。世界的にみても、  
農業は「担い手不足」が  
共通の課題です。私は、  
農を個人的職業ではなく  
、社会的事業と捉え直  
し、あらゆる人が農業や  
農村の価値を再発見する  
根源的なビジョンを示し  
たいです。一人ひとりの  
足元に「土」がある生活  
設計こそ、持続可能な社  
会のランドデザインで  
あると私は考えます。

沖繩は冬至  
の日でも半袖  
姿が見られた  
がクリスマス  
になって少し  
肌寒くなってきた。2  
018年は激動の一年  
だった。玉城デニー知  
事を誕生させた投票日  
は台風で吹かれた翌日  
で、夕方投票に行っ  
たら停電で電池式のミニ  
ランタンの灯りで「玉  
城デニー」と書いた  
テレビに映るデニーさ  
んのカチャーシーに合  
わせて私達も踊った。  
翁長知事の命を振り絞  
っての埋め立て承認撤  
回で中断していた埋め  
立ては選挙が終わると  
再開された。国が国に  
不服審査し立てをす  
る茶番劇によってだ  
安倍政権は台風で本部  
港が使用できず、海か  
らの土砂投入ができな  
くなった。今度は県の  
条例や仲井真元知事の  
承認の条件や沖縄県の  
指導を無視して名護市  
安和の民間企業の棧橋  
から土砂積み込みをし  
て12月14日、辺野古の  
海に土砂投入を強行し  
た▼地元の新聞は、  
「第4の琉球処分、屈  
辱の日」と書いた。あ  
の日から10日余り、困  
いの中は土砂投入で濁  
りが広がっている。し  
かし私達は諦めない。  
2月24日の県民投票を  
成功させる。(牧)



### 福島

## 百笑手づくり市場

会津農民連・会津産直センター

直売所の外観



お客様はいます  
が、一回の購  
入量が多いの  
はやはりコシ  
ヒカリです。  
野菜は、昨  
年の日照りに  
よる水不足な  
どで野菜不足  
が続きました  
が、今は白菜  
や長ネギ、大  
根など旬の季  
節の野菜が並  
んでいます。  
加工品は、  
揚げ餅など、  
いずれも地元  
産の原料に  
こだわった  
加工品です。  
えごま油につ  
いては、昨年  
収穫し、搾  
油した分全  
部完売しま  
した。この  
場をお借り  
して御礼申  
上げます。

販売していま  
す。2016年  
7月に事務所  
を移転し、今  
の直売所にな  
りました。移  
転後の大売り  
出しでの宣伝  
効果もあり、  
お米を購入す  
る固定のお客  
様も増えまし  
た。移転前のお客様も引  
き続きご利用いた  
います。

お米は玄米で販売し、  
希望の方には店頭で精米  
しています。取り扱ひ品  
種は、コシヒカリ、ひと  
めぼれ、天のつぶ、こが  
ねもちの4種類。その中  
でも直売所での売れ筋  
は、同じコシヒカリでも  
普通栽培のコシヒカリ、  
次いで特別栽培米のコシ

## 売れ筋はコシヒカリ

### 原料こだわりの加工品も

「百笑(ひやく  
しょう)手づくり  
市場」は、福島・  
会津産直センター  
で常設している直  
売所です。  
会員の皆さんが  
丹精込めて作った  
お米を中心に、野  
菜、農産物の加工  
品、地元の養蜂場  
のはちみつなどを

ヒカリです。ひとめぼれ  
や天のつぶにも固定のお  
切り餅、えごま油、乾燥  
しいたけ、乾燥きくら  
げ、揚げ餅など、いずれ  
も地元産の原料にこだわ  
った加工品です。えごま  
油については、昨年収穫  
し、搾油した分すべて完  
売となりました。この場  
をお借りして御礼申し上  
げます。

2018年の国連総会  
で、日本は「小農の権利  
宣言」に賛権しました。  
政府が利益のみ追求する  
新自由主義経済型農業を  
推進している表れです。  
小規模・家族農業の持つ  
価値をDFPや小農宣言  
は提言しており、先進国  
を含む世界全体の問題だ  
というのが本質です。  
持続可能な開発目標  
(SDGs)など世界的  
課題の解決の主役は農  
です。食・健康・教育・  
水資源・生物多様性、異  
常気象による地球温暖化  
等「誰もが当事者」の具  
体的問題を軸に私は活動  
をしています。

沖繩は冬至  
の日でも半袖  
姿が見られた  
がクリスマス  
になって少し  
肌寒くなってきた。2  
018年は激動の一年  
だった。玉城デニー知  
事を誕生させた投票日  
は台風で吹かれた翌日  
で、夕方投票に行っ  
たら停電で電池式のミニ  
ランタンの灯りで「玉  
城デニー」と書いた  
テレビに映るデニーさ  
んのカチャーシーに合  
わせて私達も踊った。  
翁長知事の命を振り絞  
っての埋め立て承認撤  
回で中断していた埋め  
立ては選挙が終わると  
再開された。国が国に  
不服審査し立てをす  
る茶番劇によってだ  
安倍政権は台風で本部  
港が使用できず、海か  
らの土砂投入ができな  
くなった。今度は県の  
条例や仲井真元知事の  
承認の条件や沖縄県の  
指導を無視して名護市  
安和の民間企業の棧橋  
から土砂積み込みをし  
て12月14日、辺野古の  
海に土砂投入を強行し  
た▼地元の新聞は、  
「第4の琉球処分、屈  
辱の日」と書いた。あ  
の日から10日余り、困  
いの中は土砂投入で濁  
りが広がっている。し  
かし私達は諦めない。  
2月24日の県民投票を  
成功させる。(牧)